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高质量发展要培育绿色动能

吴秉泽

贵州省毕节市赫章县河镇

彝族苗族乡海雀村日前获颁林

业碳票，村里的 7346.5 亩林地

在 2016 年 至 2020 年 5 年 间 的

碳减排量被核定价值 100 余万

元。经过 30 多年的努力，该村

实现了从山穷岭秃、食不果腹

到林茂粮丰、人民小康的华丽

“蝶变”。

毕 节 地 处 长 江 、珠 江 上

游，生态地位十分重要，但喀

斯特地貌超过七成，生态环境

十分脆弱，一旦破坏就很难修

复。改革开放以来，毕节深入

推进“开发扶贫、生态建设”试

验区建设，一手抓生态修复，

一手抓脱贫攻坚，初步走出了

一条人口、经济、社会、环境与

资源相协调的发展路子，实现

了人民生活由普遍贫困到全

面小康、生态环境从不断恶化

到明显改善的重大跨越，以实

际行动证明了生态建设和经

济 发 展 是 辩 证 统 一 、相 辅 相

成的。

当前，我国生态系统脆弱，

尤其是在广大西部地区，石漠

化、荒漠化面积还很广，修复、

改善生态环境还需要付出巨大

努力，同时传统产业占比高，战

略性新兴产业、高技术产业尚

未成为经济增长的主导力量，

能源结构也没得到根本性转

变。要推动高质量发展，必须

注入强劲绿色动力，把生态文明建设摆在更加突出

的位置，厚植生态底色，推进绿色转型，实现人与自

然和谐共生。

要坚定不移推进生态修复和改善，夯实绿色基

础。坚守生态红线，提升生态系统的质量和稳定性，

以系统思维持续科学推进石漠化、水土流失综合治

理，深入实施山水林田湖一体化生态保护和修复，广

泛开展植树造林行动，让山川绿起来、河流靓起来，

给自然留足休养生息的时间和空间。

要用最严格的制度、最严密的法治，守好绿色家

园。加快制度创新，增加制度供给，完善制度配套，

强化制度执行，让生态环境保护制度成为刚性约束

和不可触碰的高压线。落实领导干部生态文明建设

责任制，严格考核问责。对那些不顾生态环境盲目

决策、造成严重后果的人，要严肃追责、终身追责；对

破坏生态环境的行为要依法亮剑、严加惩处。

要加快新旧动能转换，发展绿色产业。既不能

走先污染后治理、边污染边治理的老路，也不能走守

着绿水青山苦熬的穷路。大力发展生态友好型产

业，逐步摆脱资源依赖，积极推进产业绿色转型和优

化升级，推动资源清洁化利用和精深加工；大力发展

战略性新兴产业和高技术产业，降低碳排放，培育新

的经济增长点；因地制宜发展现代山地特色高效农

业和林菌、林药、林禽、林蜂等林下经济，推动绿水青

山有效转化为金山银山。

此外，还要积极倡导绿色低碳生活方式，让爱护

生态成为全体人民的自觉行动。

人不负青山，青山定不负人。只要我们像保护

眼睛一样保护生态环境，像对待生命一样对待生态

环境，拿出过硬办法、采取务实举措，就一定能走出

一 条 生 产 发 展 、生 活 富 裕 、生 态 良 好 的 文 明 发 展

之路。

湖北宜都——

公共机构能源托管节能见效
本报记者 柳 洁 董庆森

节能降碳，公共机构如何发挥示范引领作

用？湖北省宜都市以创建全国首个整县（市）

公共机构能源托管“双碳”示范县市为契机，通

过引进第三方机构，采取市场化手段，实施公

共 机 构 能 源 托 管 ，开 启 了 节 能 降 碳 的 宜 都

模式。

从随时可以监控空调的智慧物联模组，到

加装在电梯的能源回馈装置；从直供食堂的光

伏电站，到新建的“大数据能耗管理平台”；从

无处不在的节能宣传，到火爆出圈的公务电动

车⋯⋯宜都以细致入微的探索，将节能降碳融

入公共机构的方方面面，让节能降碳成为广大

党员干部的自觉行动。

近日，记者走进宜都市，近距离感受创建

公共机构能源托管“双碳”示范县市给这座城

市带来的变化。

托管开新路

“你们知道吗？电梯在重载上行或下行

时，有一个最大势能的点，可产生瞬时电流。

以往这部分电量会通过电阻以热量形式散发，

加装能量回馈装置后，可将电流回馈至低压电

网进行二次利用。一部电梯每年可节电 15%

至 20%，楼层越高，省电越多。”

7 月 4 日，正在宜都市实施公共机构能源

托管项目的南京天溯自动化控制系统有限公

司工程师梁效须，给宜都市机关干部详细讲解

电梯节电的原理，“同样原理也运用在市民活

动中心的地板下，市民跳广场舞时产生的动能

也将被利用，为景观灯供电”。

宜 都 市 机 关 事 务 服 务 中 心 主 任 肖 勇 刚

说，今年年初，该中心组建专班，历时一个月

遍访全市 174 家公共机构，对 2021 年度能源

资源消费情况进行梳理分析，核定全市公共

机 构 全 年 用 电 量 2400 万 千 瓦 时 、用 电 消 费

1600 万元。

为进一步推进公共机构节能改造，5 月 17

日，宜都市政府与国网湖北综合能源服务有限

公司、国网宜昌供电公司达成三方合作协议，

对全市 174 家公共机构能源使用实行“整县

托管”。

该项目也是湖北首个整县公共机构能源

托管“双碳”示范项目，通过推广应用分体空调

智慧群控等新技术，预计全市公共机构能耗将

降低 10%，探索政企协同推进公共机构节能降

碳和示范引领，助力实现“双碳”目标。

根据协议，宜都将以 2021 年 174 家单位

支出费用为基数，向企业支付费用。而企业

则负责对各单位能源使用设施设备进行节能

改造，改造后能耗下降部分则为企业收入，探

索建立推动“企业赢差价，机构促节能”双赢

模式。

为使项目发挥更好示范效应，宜都首批选

择宜都市党政综合大楼、宜都市民活动中心、

宜都市第一人民医院 3 个场所作为首批能效

提升试点，以点带面，3 年内逐步推广至整县

公共机构全覆盖。

1 个 月 后 ， 宜 都 市 党 政 综 合 大 楼 完 成

183 台分体式节能空调更换，安装节能饮水

机 8 台、电梯节能回馈装置 4 台，智慧物联及

智慧能源平台开始运行，而宜都市民活动中

心、宜都市第一人民医院设备、人员已经进场，

施工紧锣密鼓地进行着。

目前，“公共机构能源托管服务”已逐步向

全市公共机构推进。经测算，2022 年宜都市

174 家公共机构预计可节约用电 240 万千瓦

时，节约费用 160 万元，年节电率达到 10%，降

低二氧化碳排放量 2392.8 吨。

节能见成效

6 月 24 日，宜都市党政综合大楼 1 楼会议

室 正 在 召 开 一 场 会 议 、不 允 许 人 员 随 意 进

出。“会议室空调温度过低，不少参会人员感

到不适”，中心后勤邓鹏得知此消息后，立即

使 用 手 机 进 入“ 党 政 综 合 大 楼 能 耗 管 理 平

台”，远程操控会议室空调温度，满足了参会

人员需求。

以前，会议室空调需要手动调节，遇到重

要会议无法随意进入，往往产生很多麻烦。肖

勇刚说，如今中心通过“公共机构能源托管服

务”搭建的“大数据能耗管理平台”，可以远程

操控会议室空调温度。不仅如此，“能耗管理

平台”还对整栋大楼的空调实施节能管理，下班

后空调忘关、夏季空调温度低于26摄氏度，都可

以远程操控，通过智能管理达到节能效果。

据悉，宜都市机关事务服务中心搭建“能

耗管理平台”，离不开“公共机构能源托管服

务”项目的推进。通过对空调、照明、电梯等设

备进行节能改造，加装能耗回收终端、分体式

空调智能控制器等。“能耗管理平台”实现了用

能监控、能效分析、智慧运维等精细管理，相比

传统管理，更精准、方便、快捷、省心。

邓鹏还讲述了他的亲身经历：去年夏天一

个深夜，大楼保安孙建峡给他打来电话，告知

巡查时发现一楼有间办公室空调没有关。

邓鹏匆匆赶到大楼，从确定是哪个部门的

办公室，到最后确定具体人员赶来关空调，电

话打了 10 多个，一直忙到半夜，邓鹏才回家。

“现在有了能耗管理平台，如果再发生类似情

况 ，只 需 坐 在 家 里 通 过 手 机 就 处 理 了 。”邓

鹏说。

这几年，宜都党政综合大楼建成光伏停车

场、空调冷凝水收集系统，安装节能饮水机、节

能空调等，通过这些节能示范项目，宜都市机

关事务服务中心在 2020 年荣获国家级“节约

型公共机构示范单位”。

目前，党政综合办公楼已率先完成“公共

机构能源托管服务”项目建设，预计每年节约

用电 5.1 万千瓦时，人均综合能耗下降 5%，单

位建筑面积能耗、电耗均下降 12%。

环保入人心

7 月 5 日，记者见到正在公务电动车借车

处还车的宜都市委办干部唐成，他骑车去宜都

市人社局办理事情。“方便快捷，节能环保，还

好找地方停车。”唐成说。

2021 年 5 月，宜都市机关事务服务中心采

购公务电动车 10 辆，供机关干部出行办事使

用。一年来，累计使用 2400 余人次，大大降低

了机关干部出行碳排放。唐成是骑车出行最

多的干部之一。

目前，宜都党政综合大楼的公务电动车可

谓供不应求，每天平均借车量 10 台次以上。

宜都市各部门也纷纷效仿，采购公务电动车、

公务自行车，为绿色出行添砖加瓦。

近 年 来 ，宜 都 市 机 关 事 务 服 务 中 心 高

度 重 视 节 能 降 碳 宣 传 教 育 ，拍 摄 节 能 宣 传

片 1 部，征集垃圾分类和公共机构节能小视

频 40 余部，组织节能知识测试 3 次，答题人数

达 6000 余人次，发放节能宣传手册累计 3 万

套，在电梯、空调、洗手间、电脑等位置张贴节

能宣传标语，不断强化人们的节能意识，“珍

惜一滴水，节约一度电”的节能环保理念已深

入人心。

一辆车，诠释了节能环保理念深入人心，

而宜都党政综合大楼食堂的掌勺师傅胡少明

谈及节能降碳的好处更是津津乐道。

干厨师 22 年的胡少明有着不一样的感

受，他说，自己经历了使用燃气的各个时期，使

用过煤油、铜碳、柴油、甲醛等燃气，一天下来，

鼻孔里都是黑的，还有毒，而使用液化气、天然

气等燃气，清洁卫生，但噪声太大，大家讲话都

是吼的。“现在我们用电磁灶了，更卫生、更安

全、更环保！”胡少明说。

宜都市机关事务服务中心分管领导后胜

国介绍，2019 年修建光伏停车场，安装太阳能

电池板 1257 平方米，并由国网宜都市供电公

司配套建设电动汽车充电桩 8 个，推动新能源

汽车普及发展，截至目前该光伏项目总计发电

量 27 万千瓦时，不仅满足了机关食堂大部分

用电需求，还累计上网售电 11.03 万千瓦时。

与此同时，修建雨水、空调冷凝水收集系统，利

用 收 集 废 水 灌 溉 花 坛 草 坪 ，年 节 水 360 立

方米。

“湖北省第十二次党代会提出了建设全国

构建新发展格局先行区的目标。”宜昌市副市

长、宜都市委书记谭建国说，创建公共机构能

源托管“双碳”示范县市，就要大力倡导绿色低

碳生产生活方式，在全社会营造绿色低碳、节

能先行的浓厚氛围，让绿色低碳成为高质量发

展的普遍形态，助力实现“双碳”目标。

大藤峡，鱼儿畅游翻过坝
本报记者 童 政

近日，记者来到位于广西桂平市的大藤峡

水利枢纽工程南木江副坝。放眼望去，乔木葱

茏、花红草绿。从高处往下看，只见约 5400 米

长的仿自然生态鱼道蜿蜒曲折，宛如蓝色飘带

穿过副坝。

大藤峡水利枢纽工程位于黔江河段，是珠

江流域关键控制性水利枢纽。大藤峡控制着

西江流域面积的 56.4%、西江水资源量的 56%，

控制洪水总量占梧州站洪量的 65%。大藤峡

水利枢纽建成后，将改变珠江—西江防洪及水

资源配置格局，兼具防洪、航运、发电、灌溉等

综合效益。

雄伟的大藤峡水利枢纽工程令人关注的

除了综合效益，还有其独特的“双鱼道”建设，

即黔江主坝鱼道和南木江副坝仿自然生态通

道。黔江主坝鱼道长约 3700 米，南木江副坝

生态通道长约 5400 米。这 9000 多米的通道便

是大藤峡水利枢纽工程为江内鱼群洄游产卵

所搭建的生命通道。

“为最大程度降低大藤峡工程建设对流域

水生态环境的影响，防止江海洄游鱼类的通道

被阻隔，保证流域内鱼类正常洄游和繁殖，工

程在设计时充分考虑了洄游性鱼类的过鱼需

求，分别在黔江主坝和南木江副坝布置了黔江

主坝鱼道和南木江副坝仿生态过鱼通道。”广

西大藤峡水利枢纽开发有限责任公司副总经

理曾兰宏说，这种独特的主坝、副坝双鱼道设

计充分满足鱼类过坝需求，为流域生态保驾

护航。

“双鱼道的设计在国内水利工程中罕见。”

曾兰宏说，大藤峡江段位于高原山地急流性鱼

类向江河平原鱼类过渡的地区，是花鳗鲡、唐

鱼、鲥等水生珍稀、濒危鱼类赖以生存的地方，

也是江中洄游鱼类的重要通道。珠江流域一

个重要的洄游鱼类产卵场，就在离大藤峡水利

枢纽工程坝址不远的郁江与黔江交汇处。

除了让鱼过得了，还要让鱼过得舒适。水

流如果太急，不利于鱼类通过；相反，如果太

小，鱼类又感应不到，不会往上游。为此，将鱼

道设计成弯道以延长距离，降低水流速度，使

水 流 速 度 基 本 稳 定 保 持 在 每 秒 0.35 米 至

1.2 米，使鱼类能在最适应的水流中通过。

“鱼类有一定自主性，当其前行的道路被

大坝阻隔，在一定程度上会自主探索其他通

道。同时，可以利用鱼的习性对其进行诱导，

比如有的鱼有趋光性，有的鱼喜欢某种气味或

者声音，可以通过声光电系统等，吸引更多鱼

类通过鱼道。”曾兰宏说。

目前，南木江鱼道已建设完成并通水运

行。黔江主坝鱼道预计今年 8 月完工，具备运

行条件。“双鱼道”是大藤峡水生态保护体系的

一部分。除“双鱼道”外，还有“一中心、双增殖

站、五人造生境”，这也是珠江流域保护措施最

为完善的水生态保护体系。

在南木江副坝仿生态过鱼通道附近，还建

有占地约 121 亩的鱼类增殖放流站和珍稀鱼

类保育中心，长期针对流域内珍稀鱼类开展研

究、保育和增殖放流工作。记者看到，这里共

有 43 个池塘。旁边还建设有催产孵化车间、

开口育苗车间、鱼种培育车间和珍稀濒危鱼类

繁育救护基地车间。鱼苗在这里养殖一段时

间后，将被增殖放流。

“大藤峡鱼类增殖放流站设计最大年放流

规模 358 万尾，目标放流鱼类为四大家鱼及斑

鳠、卷口鱼、光倒刺鲃、长臀鮠等 12 种珠江流

域特有鱼类和经济鱼类。”广西大藤峡水利枢

纽开发有限责任公司移民部（保育中心）环保

水保科副科长张家豪说。

大藤峡鱼类增殖站主要负责银锢、黄尾

鲴、赤眼鳟等珠江流域特有和珍稀鱼类繁育工

作，兼顾放流“青、草、鲢、鳙”四大家鱼。此外，

公司还在来宾市兴宾区建设红水河珍稀鱼类

增殖保护站，负责流域珍稀鱼类繁育工作，设

计每年放流 34 万尾。两站累计人工繁育放流

392 万尾。

在 5 月 22 日世界生物多样性日，大藤峡公

司开展增殖放流活动，放流“四大家鱼”鱼苗

70 万尾。至此，大藤峡公司已累计放流 6 次共

计 611 万尾。

将副坝仿生态过鱼通道穿插于增殖站、保

育中心的室外鱼池中，进行整合布置，给设计

方和施工方都带来很大的挑战。鱼池构筑物、

鱼池水电气管线、鱼道边坡等各个工种高度交

叉，对平面、高程、坡度精度要求极其严格，使

鱼道设计和施工犹如密石中落棋、乱线中穿

针，但换来的是集生态、科研、观光、宣教于一

体的现代化精品生态园。

目前，大藤峡工程“一中心、双鱼道、双增

殖站、五人造生境”的水生态保护体系基本建

成。去年，该公司委托流域专业机构开展了南

木江副坝仿生态过鱼通道监测工作，监测主要

包括鱼道鱼类群落调查、水力学要素监测、T

型标鱼类标记试验等，监测到鱼道内鱼类有

21 种。监测结果表明，现阶段南木江副坝鱼

道过鱼效果良好。

“公司还将进一步完善过鱼通道的集诱鱼

系统，根据观测结果优化鱼道运行调度，进一

步提升‘双鱼道’的运行管理效果，维护珠江水

生生物多样性，着力打造‘生态壮美、人水和

谐’的一流生态水利枢纽。”曾兰宏说。
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宜都党政综合大楼光伏停车场宜都党政综合大楼光伏停车场。。

程国毅程国毅摄摄（（中经视觉中经视觉））

77 月月 1212 日日，，几位宜都青年干部几位宜都青年干部

骑着公务电动自行车外出办事骑着公务电动自行车外出办事。。

刘传东刘传东摄摄（（中经视觉中经视觉））

长江长江、、清江清江、、渔洋河在湖北宜都渔洋河在湖北宜都汇流美景汇流美景。。 冯冯 建建摄摄（（中经视觉中经视觉））

南木江副坝仿生态过鱼通道附近的鱼类育苗车间南木江副坝仿生态过鱼通道附近的鱼类育苗车间。。 本报记者本报记者 童童 政政摄摄


